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Verbale assemblea Casag 
 
Il giorno 18 marzo 2024, alle ore 17.30, attraverso la piattaforma googlemeet, si è riunita l’Assemblea dei soci 
della Casag per discutere e deliberare sul seguente Ordine del giorno: 

1. comunicazioni; 
2. approvazione verbali sedute precedenti; 
3. revisione statuto Casag: nomina commissione istruttoria; 
4. commissioni istruttorie sulla Scuola per le professioni legali e sul sistema di reclutamento docenti: 
aggiornamento sullo stato dei lavori; 
5. riforma dell’ordinamento didattico LMG: aggiornamento sullo stato di attuazione e iniziative in essere; 
eventuali determinazioni; 
6. varie ed eventuali. 
 
Sono presenti/assenti giustificati/assenti: 

ASSOCIAZIONE CIVILISTI ITALIANI (ACI) Assente 

ADDE (DIRITTO ECONOMIA) PROF. FILIPPO SARTORI 

ADEC PROF.SSA MARIA D’ARIENZO 

AIC Assente giustificato 

AIDC (DIRITTO COMPARATO) PROF. SALVATORE SICA 

AIDINAT (NAVIGAZIONE) PROF.SSA ELISABETTA ROSAFIO (DELEGATA PERMANENTE) 

AIDLASS (LAVORO) PROF. MAURIZIO RICCI (DELEGATO PERMANENTE)  

AIPDA (AMMINISTRATIVO) PROF. FRANCESCO MANGANARO 

AIPDP (PENALISTI) PROF. LUIGI FOFFANI (DELEGATO AD HOC) 

AIPDT (TRIBUTARIO) PROF. MAURIZIO LOGOZZO 

AISPC (PROCESSUALCIVILISTI) PROF. ANDREA PANZAROLA (DELEGATO PERMANENTE) 

ASPP (PROCESSUALPENALISTI) Assente 

CSDA (AGRARISTI) PROF.SSA IRENE CANFORA 

DPCE (COMPARATO EUROPEO) PROF. ROLANDO TARCHI 

ODC (COMMERCIALE) PROF.SSA GIULIANA SCOGNAMIGLIO (DELEGATA PERMANENTE) 

SIDI (INTERNAZIONALE E UE) PROF.SSA ANGELA DI STASI (DELEGATA PERMANENTE) 

SIFD (FILOSOFI) PROF. BALDASSARE PASTORE 

SISD (STORICI E ROMANISTI) PROF. ALBERTO VENTURELLI (DELEGATO AD HOC) 

AISDUE (UNIONE EUROPEA) PROF.SSA PAOLA MORI (DELEGATA AD HOC) 

ASDIMM (STORICI DEL DIRITTO) PROF. RICCARDO FERRANTE e poi EMANUELE CONTE (DELEGATO AD HOC) 

UP (UNIONE PRIVATISTI) PROF. FABRIZIO PIRAINO (DELEGATO AD HOC) 

  
PRESENTI: Irene Canfora (dalle 17.55), Emanuele Conte (dalle 18.15), Maria d’Arienzo, Angela Di Stasi, 

Riccardo Ferrante (fino alle 18.20), Luigi Foffani, Maurizio Logozzo, Francesco Manganaro, Andrea Panzarola 
Baldassarre Pastore, Maurizio Ricci, Elisabetta Rosafio, Filippo Sartori (dalle 18.05), Giuliana Scognamiglio 
(dalle 17.55), Salvatore Sica, Rolando Tarchi, Alberto Venturelli. 
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Il Prof. Maurizio Ricci assume la presidenza della riunione e il Prof. Rolando Tarchi svolge le funzioni di 
segretario verbalizzante.    

 
1. Comunicazioni: 
Il prof. Ricci ricorda che è confermato lo svolgimento nei giorni 12 e 13 aprile 2024 a Bologna del convegno 
su “Il ruolo e la formazione del giurista nella società in trasformazione”, organizzato dai rappresentanti 
CUN di area 12 insieme a Casag e alla conferenza dei Direttori di Giurisprudenza, quale primo 
appuntamento per riprendere la riflessione riguardo all’esigenza di rivedere ulteriormente l’ordinamento 
della classe di laurea magistrale in Giurisprudenza. 
Il Presidente passa poi a parlare del nuovo regolamento Anvur per la classificazione delle riviste riferite 
anche all’area 12, già inviato a tutti i membri Casag. In particolare, critica l’eccesso di regolazione di questa 
nuova disciplina e si sofferma sulle criticità dell’art. 11, nella parte in cui limita la percentuale (non più del 
20% del totale dei membri) di professori in quiescenza che possono integrare gli organi di direzione delle 
riviste. Disposizione ritenuta irragionevole e in contrasto con la tradizione risalente delle riviste di settore.  
Si apre un’articolata discussione, con interventi di Rosafio, Logozzo, Sica, Di Stasi, Manganaro, Pastore, 
Mori, Panzarola, D’Arienzo, tutti adesivi rispetto alla posizione critica del Presidente.  
Al termine della discussione viene stabilito di avviare da parte di ciascuno una rapida interlocuzione con 
la propria associazione per verificare la situazione dei diversi settori e viene conferito il mandato al Prof. 
Ricci di intervenire presso Anvur anche con la predisposizione di una nota formale che evidenzi le criticità 
della nuova normativa e proponga l’eliminazione dell’art. 11.3 del suddetto regolamento.  
Il prof. Tarchi comunica che ci sono stati dei problemi per il rinnovo del canone per la piattaforma che 
ospita il sito web Casag; al momento il sito non è consultabile, ma il problema è in corso di soluzione: il 
prof. Consorti, che ha ancora la delega per la gestione del conto dovrebbe provvedere quanto prima 
all’effettuazione del bonifico necessario.  
 
2. Approvazione verbali sedute precedenti. 
La prof.ssa Scognamiglio ha inviato il verbale della riunione del 29 febbraio 2024, da Lei presieduta in 
qualità di decana, nella quale si è proceduto al rinnovo delle cariche di Presidente e di Segretario-
Tesoriere.  
Messo ai voti, il verbale viene approvato all’unanimità. 
 
3. Revisione statuto Casag: nomina commissione istruttoria. 
Il Presidente ricorda che lo scorso anno erano stati avviati i lavori per la revisione dello statuto Casag e 
che sussiste la necessità di rinnovare la commissione istruttoria che se ne occupava. 
Interviene il prof. Tarchi che propone di costituire un gruppo di lavoro formato dal Presidente, dalla 
Vicepresidente e dal Segretario-Tesoriere. 
Il consiglio approva all’unanimità la proposta. 
 
4. Commissioni istruttorie sulla Scuola per le professioni legali e sul sistema di reclutamento docenti: 
aggiornamento sullo stato dei lavori. 
Riguardo alla commissione istruttoria per la SPL il prof. Sica, componente della stessa, riferisce del lavoro 
svolto e della prospettata esigenza di formulare un documento che riprenda quello già approvato dalla 
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conferenza dei direttori delle scuole lo scorso anno, al fine di riconsiderare l’intera disciplina e potenziare 
il valore abilitante del titolo rilasciato. Intervengono quindi il prof. Manganaro, che ribadisce 
l’anacronismo della normativa vigente e l’intempestività del Mur che ha provveduto ad emanare il bando 
di ammissione per il 2024 con un automatismo poco ragionevole e la prof.ssa Giuliana Scognamiglio, che 
richiama l’esigenza di un’assunzione di responsabilità da parte di Casag e dello stesso Mur. 
Il consiglio prende atto delle dichiarazioni e invita la commissione istruttoria a proseguire i lavori. 
Riguardo alla commissione istruttoria incaricata di approfondire il sistema di reclutamento dei docenti, il 
prof. Ricci informa che nella prima riunione, in cui si è svolta una discussione generale sull’argomento, è 
stato stabilito di procedere a tre ulteriori incontri (il primo fissato per il 27 marzo p.v.) per occuparsi, 
rispettivamente, dei necessari interventi relativi alla disciplina legislativa della materia, alla normativa 
ministeriale e alle regolamentazioni di ateneo.   
 
5. Riforma dell’ordinamento didattico LMG: aggiornamento sullo stato di attuazione, iniziative in essere 
ed eventuali determinazioni. 
Il Presidente, riprendendo il verbale della riunione Casag del 9 marzo 2022, ripercorre l'iter della revisione 
dell'ordinamento della classe di laurea magistrale in giurisprudenza e ricorda il metodo seguito, con il 
coinvolgimento diretto dei rappresentanti CUN di area 12, della conferenza dei direttori di dipartimento 
di giurisprudenza, delle società scientifiche e della stessa Casag. Ricorda come gli esiti di questo processo 
avevano portato ad interventi di manutenzione ordinaria dell'ordinamento precedente, rinviando ad un 
percorso futuro la possibilità di introdurre modifiche più rilevanti riguardo alla tabella della distribuzione 
dei crediti formativi, secondo le indicazioni già anticipate nella descrizione degli obiettivi formativi e degli 
sbocchi professionali possibili. Ricorda poi i successivi passaggi che, ad iniziare dal dm 293/2005, hanno 
riguardato l'ordinamento di questo corso di studi con i successivi dm 12/2/2005 e 388/2019, prima 
dell'attuale riforma entrata in vigore con il dm 1648/2023. 
Il presidente informa l'assemblea che, nei confronti del DM da ultimo citato, è stato presentato un ricorso 
dinanzi al Tar Lazio da parte del professor Mario Nussi, in relazione alla disciplina prevista per il settore 
scientifico-disciplinare di diritto tributario. Al riguardo il presidente rileva come, ferma restando la libertà 
delle associazioni scientifiche e dei docenti di diversi settori di far valere anche in sede giudiziaria i 
rispettivi interessi, nel caso di specie emerga una contraddizione tra la partecipazione al lavoro collettivo 
di Casag e l'attivazione di successive iniziative giudiziarie, che producono l'effetto di delegittimare il lavoro 
svolto e il ruolo che la Conferenza, come il luogo di sintesi delle diverse posizioni dell’area scientifica 12, 
è chiamata istituzionalmente a svolgere.  
Si apre un'ampia discussione con interventi dei professori Sartori (che , nel ricordare i vari passaggi del 
lavoro svolto, rileva che in nessun momento era stata avanzata una richiesta di riserva di crediti da parte 
del settore di diritto tributario), Manganaro, Tarchi, Sica, Scognamiglio, che concordano con le valutazioni 
del presidente, sottolineando come iniziative di questo tipo possano purtroppo determinare difficoltà di 
relazione con i rappresentanti CUN e con lo stesso ministero, producendo altresì un danno reputazionale 
nei riguardi di Casag.  
Interviene il prof. Logozzo, presidente di AIPDT, che manifesta il suo imbarazzo per quanto avvenuto, 
ricordando altresì che la decisione di ricorrere al giudice è stata adottata all'unanimità da tutti i docenti 
del settore di diritto tributario e che sussiste un'ulteriore impugnativa con la quale è stata contestata la 
legittimità di sei classi di laurea, anche delle aree di Economia e di Scienze politiche.  
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Al termine della discussione l'assemblea, con la sola astensione del prof. Logozzo, afferma la sua totale 
estraneità rispetto all'iniziativa precedentemente ricordata; prende nettamente le distanze dall'iniziativa 
stessa, riservandosi di valutare la possibilità di un eventuale intervento ad opponendum nel giudizio 
instaurato.  
Il prof. Tarchi è incaricato di predisporre una bozza documento che espliciti la posizione di Casag, da 
rendere pubblico a seguito della condivisione da parte della Conferenza. 

 
6. Varie ed eventuali: 
Il prof. Tarchi ricorda che anche per il 2024 è necessario determinare l’importo della quota associativa a 
Casag e propone di confermare quella già stabilita per il 2022 e il 2023, pari all’ammontare di 100 (cento) 
euro, invitando le associazioni a verificare la regolarità dei pagamenti delle quote pregresse.  
In proposito sarà inviata una comunicazione a tutti per ricordare la situazione pendente. 
 
Conclusa la trattazione dei punti all’odg la riunione termina alle h. 19.40. 
 
Il Presidente         Il Segretario 
Maurizio Ricci        Rolando Tarchi 
 


